

# CES CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL DE GUATEMALA

## Boletín informativo julio a septiembre 2025

Un resumen con lo más importante del trimestre

### Actividades propias

Séptima reunión de Asamblea Ordinaria **30 de julio**

Taller Priorización de Variables Guatemala 2050: Estudio prospectivo para el diseño de políticas públicas



En esta Asamblea se desarrolló un ejercicio técnico basado en las variables propuestas por el estudio prospectivo Guatemala 2050, con el propósito de fortalecer el análisis estratégico del país desde la perspectiva de los sectores productivos. La metodología implementada permitió establecer un orden de priorización entre los temas identificados, fomentando la deliberación estructurada y la toma de decisiones fundamentadas.

También se llevó a cabo una exposición plenaria en la que los consejeros intercambiaron reflexiones, formularon propuestas y plantearon interrogantes sobre las rutas más adecuadas para abordar las prioridades identificadas. Este diálogo permitió enriquecer los resultados del ejercicio, generando aportes que orientarán futuras recomendaciones en materia de políticas públicas.

[Ver más](#)



**20 de agosto**

Octava reunión de Asamblea Ordinaria

La Prospectiva y su Contribución a la Construcción de Políticas Públicas

El CES Guatemala celebró su Asamblea Ordinaria No. 8-2025, con un enfoque de **Prospectiva, Seguridad e Innovación.**

El Dr. Jean Paul Pinto, experto ecuatoriano en prospectiva; ofreció una conferencia magistral sobre cómo transformar el futuro deseado con acciones concretas, utilizando herramientas como el backcasting, mapas de empatía y escenarios disruptivos. Consejeros del CES, instituciones nacionales como SEGEPLAN, MuniGuate, CIEN, Asazgua y expertos invitados, dialogaron sobre la importancia de construir una agenda nacional de desarrollo con visión colectiva del país.

También participaron de forma remota los CES de Curazao, República Dominicana y Costa Rica, quienes están interesados en la metodología del Estudio Prospectivo Guatemala 2050.

[Ver más](#)

Novena reunión de Asamblea Ordinaria **24 de septiembre**

Análisis del Proyecto de Presupuesto General de Ingresos y Egresos del Estado para el Ejercicio Fiscal 2026; su vinculación con políticas públicas socioeconómicas y el Estudio Prospectivo Guatemala 2050.



En la Asamblea Ordinaria No. 9-2025 del CES Guatemala, el Ing. Jorge Lavarreda presentó un análisis técnico del Proyecto de Presupuesto General 2026, destacando los principales retos en educación, infraestructura y capital humano. La exposición se complementó con comparación en el marco del Estudio Prospectivo Guatemala 2050, que aporta una visión de largo plazo para el diseño de políticas públicas.

[Ver más](#)

## Opinión Institucional

**24 de julio**

Los sectores productivos que conforman el Consejo Económico y Social de Guatemala expresaron su opinión con relación a la importancia del funcionamiento del Sistema Educativo Nacional



## Programa de Capacitación y Fortalecimiento Institucional

Webinar: Tercera capacitación 2025 **17 de julio**

Desafíos y oportunidades frente al desarrollo de la inteligencia artificial: ética, regulación, aplicación, futuro del trabajo e impactos

Ponente: Dr. Erick Reyes



En este webinar el Dr. Erick Reyes, profesional con más de cuatro décadas de experiencia en inteligencia artificial, tecnologías de la información, ciberseguridad y políticas tecnológicas, expuso sobre el papel de la inteligencia artificial en la transformación económica y social contemporánea.

Además explicó cómo la automatización, el aprendizaje automático y el análisis de datos están modificando los modelos de producción y el mercado laboral. También abordó los retos éticos y regulatorios que acompañan el avance tecnológico, subrayando la importancia de mantener el equilibrio entre innovación y responsabilidad social.

[Ver más](#)

Guatemala (2010-2050): departamentos según avance del bono demográfico

**11 de septiembre**

Webinar: Cuarta capacitación 2025

Bono Demográfico: ¿aún es una oportunidad?

Ponente: Lic. Luis Velásquez

En el curso virtual, los especialistas del UNFPA presentaron un análisis de la transición demográfica de Guatemala y advirtieron que el país aún se encuentra en una oportunidad poblacional que exige acción inmediata. En palabras de Luis Velásquez: "Esta es una ventana de oportunidad que no se va a repetir. Guatemala 2050 ya lo advierte. Si no se hace nada ahora, el escenario más probable es que se perpetúe la desigualdad y que la juventud siga migrando." Además, las preguntas giraron en torno a inversión en juventud, migración, servicios básicos y el rol del sector privado en la generación de empleo sostenible, evidenciando las principales inquietudes del contexto nacional.

[Ver más](#)

## CES Guatemala asume presidencia de la Red CESISALC para el período 2025-2027



El Consejo Económico y Social de Guatemala (CES) asumió el 22 de septiembre la Presidencia de la Red de Consejos Económicos y Sociales e Instituciones Similares de América Latina y el Caribe (CESISALC), para el periodo septiembre 2025 a septiembre 2027. El Encuentro se desarrolló en modalidad híbrida. En las oficinas del CES Guatemala, se recibió a la delegación del CES Curazao, su secretario técnico el Lic. Raúl Henríquez, presentó "Informe de gestión de resultados presidencia 2023-2025". Se contó con la participación de los CES e instituciones similares de: República Dominicana, Curazao, Buenos Aires, Costa Rica, San Martín y Perú.

Asimismo, expuso los cinco ejes que guiarán la gestión de Guatemala al frente de la Red CESISALC:

- \* Fortalecimiento técnico institucional para secretarías técnicas.
- \* Cooperación bilateral entre instituciones de la Red.
- \* Capacitación dirigencial en gobernanza, democracia y políticas públicas.
- \* Modernización digital mediante la actualización de la página web de la Red.
- \* Ampliación de la membresía, incorporando nuevas instituciones al diálogo regional.

Con este nuevo período al frente, El CES Guatemala inicia un período orientado a fortalecer la Red CESISALC como plataforma de cooperación, innovación y articulación regional, con el propósito de avanzar hacia sociedades más justas, equitativas y sostenibles en América Latina y el Caribe.



Durante la sesión, el Lic. Bernardo López, Secretario Técnico del CES, presentó la ponencia "La importancia de una red de organizaciones de diálogo social en América Latina y el Caribe: construyendo puentes hacia sociedades más justas y equitativas". En ella subrayó que el diálogo social es motor de equidad y pilar de la integración regional, pues permite construir consensos duraderos en beneficio de toda la sociedad latinoamericana.

## Socialización del Estudio Prospectivo Guatemala 2050

Los Talleres Regionales del Estudio Prospectivo Guatemala 2050 se realizaron en Mazatenango, Suchitepequez (Suroccidente) y Salamá, Baja Verapaz (Norte). En ambos espacios se presentó el hacer del CES Guatemala y se discutieron las 13 variables clave para el desarrollo del país. Participaron representantes de instituciones públicas, gobiernos locales, sectores productivos, organizaciones sociales locales. La metodología de "café ciudadano" permitió el intercambio de ideas en mesas de trabajo y la construcción colectiva de conclusiones que se expusieron en plenaria.

Jueves 28 agosto



Taller Regional Suroccidente

Jueves 18 septiembre



Taller Regional Nororiente

[Ver más](#)

## AÑO INTERNACIONAL DE LAS COOPERATIVAS

Cooperativismo: motor de inclusión y desarrollo

El 4 de agosto en el evento: "Rochdale 2025: Las cooperativas construyen un mundo mejor", el Lic. Bernardo López ofreció una conferencia en la que subrayó cómo el cooperativismo impulsa la inclusión financiera, fortalece comunidades y contribuye al crecimiento con equidad. La jornada reunió a participantes de diversos sectores productivos, académicos, representantes de la banca y de la cooperación internacional, quienes coincidieron en que el modelo cooperativo ha sido fundamental para sostener comunidades en tiempos de crisis y promover un desarrollo sostenible.

[Ver más](#)



## Algunas de las actividades a las que fue convocado el CES Guatemala

24 de julio

Presentación de Resultados de la Estrategia Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) 2024-2027

14 de agosto

Presentación de Estudios Realizados por CONAMIGUA



[Ver más](#)



[Ver más](#)